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慈濟捐購五百萬劑疫苗希望幫助臺

灣提高全民施打率，為防疫盡一分心

力，由慈善志業顏博文執行長以短短

二十分鐘時間，概略分享對於新冠病毒

(COVID-19) 的變異、疫苗施打率、混

打保護力等最新資訊的掌握與更新，也

談及捐購疫苗的重點與過程。

顏執行長先請全球人醫成員們看一下

新冠病毒肺炎全世界的每日新增確診趨

勢圖，現今算是第五波疫情，每日新增

為協助臺灣民眾能儘早進行新冠疫苗的普及施打，由台積電、鴻海永齡基金會、慈濟基金會共同捐贈

一千五百萬劑輝瑞 BNT 疫苗，首批載運九十三點二萬劑疫苗的班機，於九月二日上午七時抵達桃園

國際機場，衛福部長陳時中 ( 左五 ) 與慈濟基金會執行長顏博文 ( 左六 )、台積電慈善基金會董事長張

淑芬 ( 左四，同時也代表鴻海永齡基金會 )、疾病管制署署長周志浩 ( 左七 ) 等人一起前往接機，共同

見證政府與民間防疫共善的歷史時刻。圖／慈濟基金會提供

捐購疫苗
為全民擴大防護力
文／黃秋惠

  慈善志業  顏博文執行長
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確診人數將近五十三萬多人。接著看美

國的每日新增確診趨勢，與全球趨勢相

符，「第五波是美國國慶日加上 Delta
變種又上來了，如果全球與美國趨勢圖

 在一起，會發現美國對全球的新增確

診的人數貢獻滿大的。以美國這個疫苗

資源最強的國家，面臨這個挑戰，其實

我們真的要像上人講的要戒慎虔誠。」

美國近幾個月的疫情已造成很多地方

的醫療資源滿載，醫護人員大量離職，

甚至有報告提到超過四成的美國醫護人

員想要離職。

接著，顏執行長分享「群體免疫」

(herd immunity) 的 觀 念，「 公 式 主 要

是依傳染率，原始病毒株是一傳三，

Alpha 是一傳十，印度變種 Delta 有人

說是一傳六，以群體免疫的公式，若碰

到印度變種的話，如果傳染率是一傳

六，理論上是一減六分之一，就是六分

之五，要達到 83% 以上，才能達到群

體免疫，這是理論值，實際上還有很多

情況要考慮。也有人說印度變種是一傳

九，那就是要達到百分之九十疫苗施打

率才能夠達到群體免疫。」

變種病毒愈來愈多，最新的一種就是

Mu，如果照希臘字母排列的話，已經

到達第十二種變種病毒，Delta 是其中

最流行的一種。顏博文執行長說：「因

應這樣子的一個變化，全球的疫苗採購

事實上是不足，所以很多國家必須考慮

是不是能混打。有很多國家已經做完先

期的研究。」除了混打疫苗的保護力研

究，還有關於一些國家的第三劑疫苗施

打準備。在混打上面，其實某一種組合

已看到很好的效果。像德國、英國的研

究，AZ 加 BNT 疫苗，第二劑可以增加

十倍免疫力。德國總理梅克爾和加拿大

總理都是第一劑 AZ 英國疫苗，第二劑

打莫德納，是美國的疫苗。還有一個變

數就是剛有提到，就是疫苗的保護力會

隨著時間下降。美國疾病管制中心引用

以色列的資料來做分析，大概是每兩個

月下降百分之六。以英國的一份疫情追

蹤報告顯示，針對 BNT 跟 AZ，數字顯

示，AZ 每兩個月下降百分之四點四，

BNT 略多，降百分之五點一。顏執行長

分析這也是為什麼美國開始考慮第三劑

疫苗，主要針對免疫系統比較弱的這些

族群。事實上如果有第三劑，可以把免

疫系統再拉回來，這也是美國的首席醫

療顧問佛奇的意見。甚至於以色列的首

席的冠狀病毒教授提出，明年要準備第

四劑，是要應付這些疫苗的保護力的下

降。

為了捐購疫苗，顏博文執行長及團

隊在這段時間接觸很多疫苗、傳染等資

訊，他發現，從去年一月到現在，「假

資訊」多於真實正確的資訊，世界衛生

組織 WHO 認為，對抗疫情控制，如何

終結疫情，「假資訊」是最大的威脅。

「我們很高興慈濟所採用的疫苗是

全球第一支，獲得美國食藥署完全授

權。」顏執行長接著列出全球兩劑疫苗

施打率的排行榜，並給出建議：「我想

疫苗的缺乏及施打率的快速提升是非常

有必要。」
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「這也是為什麼當初我們申請疫苗捐

購的時候，有媒體問我為什麼要選 BNT
疫苗。我們也是根據所有的資訊，BNT
是我們所知最好的疫苗之一，它的保護

力以及副作用，還有應付變種病毒及混

打的彈性都比較高。同時它的產能提供

及交期比較符合我們的原則。真的是，

疫苗的施打如同救火，救人如救火一樣

的精神。另外就是 BNT 疫苗也是全球

唯一可以給十二到十七歲青少年施打的

疫苗，現在已經有十幾個國家都可以給

十二到十七歲施打。」

病毒權威何大一教授，對臺灣的防疫

策略有一些看法，他認為 Delta 其實是

沒有辦法用封鎖方式阻擋，臺灣應加快

考慮混打疫苗。臺灣冠狀病毒之父賴明

詔教授在隔離期間慶祝生日發表在臉書

上，他認為疫情很難控制到完全沒有，

應考慮如何和病毒和平相處，「我們不

可能永遠的國境封鎖，要考慮封鎖其實

付出的社會成本是非常的高。」

顏博文執行長接著分享從五月上旬

由台積電、鴻海／永齡基金會及慈濟基金會共同採購捐贈的 BNT 疫苗已開放施打，花蓮縣校園 BNT

疫苗於九月二十三日起開打，以年滿十二歲至未滿十八歲青少年為接種對象。九月二十八日，花蓮慈

濟中學將近一千兩百位學生完成疫苗施打。攝影／顏福江
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爆發本土疫情以來，「其實慈濟做了非

常多的事情，但是我今天只能專注在疫

苗。五月中旬開始，上人針對疫情就指

示要擴大兩個計畫――防疫物資的支援

跟紓困計畫。上人看到很多行業、中低

階層的經濟受到衝擊，所以馬上指示要

做紓困計畫。從去年二月至今本來就持

續在做，都沒有停止過，這次是『擴

大』。」而慈濟慈善志業的另一個重點

就是疫苗捐購，「我們是在五月底宣布

要採購疫苗，在六月五日開放靜思堂給

疫苗施打，從去年至今，從來沒有停

止。」

「我們在六月二十三日遞送疫苗採

購申請書，七月九日是關鍵點，政府簽

核採購同意書，代表政府授權，七月

二十一日通過五方疫苗捐贈同意書，真

正完成所有的程序。這五十二天，非常

煎熬，因為疫苗能不能買成，如果買不

成會怎麼樣？這是一個政治跟媒體、全

民都高度關注的議題。」

很高興，在九月二日清晨，第一批

BNT 疫苗抵達臺灣！

「九月二號清晨，很榮幸，上人慈允

讓我能夠去機場接機。我跟著陳時中部

長、台積電及鴻海永齡基金會的代表張

淑芬女士一起見證疫苗抵達臺灣。當然

也感謝政府認真快速的部署，給十二到

十七歲學子有機會盡快施打疫苗。」顏

博文執行長也播放一段由配合的供應商

裕利公司製作的短片，讓大家了解疫苗

的後端保存與配送過程，了解為什麼冷

鏈的配送需要非常高的成本與嚴謹的管

控。

顏執行長宣布：「我們邀請人醫會

及慈濟醫院的大醫王、白衣大士，在慈

濟靜思堂，為民眾施打慈濟所捐購的疫

苗，第一批會是在九月二十三日，在慈

濟七院及多所學校開始施打。對象是給

學生們。」

顏執行長最後也分享了這段期間接

收到社會大眾給慈濟捐購疫苗的溫馨回

饋。他再一次感恩所有支持捐購疫苗的

企業領袖，也感恩慈濟四大志業的合和

互協，「慈善疫苗，醫療守護，大哉教

育，慈濟人文」。

受新型冠狀病毒疫情影響，許多弱勢家庭面臨經濟問題，慈濟基金會紓困計畫從未停歇。圖為捐贈嘉義

市弱勢學生家庭暑期「安心生活箱」及「健康蔬果箱」，提供弱勢家庭餐食營養補給。攝影／劉麗美


